

Resurgirá el Ermita
El icónico edificio palidece tras 90 años de uso. No obstante, la Fundación Mier y Pesado ha emprendido un proyecto de renovación. **CULTURA (PÁG. 16)**



SUPER TAZON IV
No se cansa de entrenar
Tom Moore, de 82 años, no tiene otro pensamiento al irse a dormir que volver al otro día a su función como asistente de la ofensiva de Bucaneros de Tampa Bay. **CANCHA**



MIÉRCOLES 3 / FEB. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO 48 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,894 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Revela investigación corrupción en Jóvenes Construyendo el Futuro

Roban millonada con plan de 'ninis'

INVESTIGACIÓN
EXPEDIENTE REFORMA
EMMANUEL AVELDAÑO, ÁNGEL CHARLES, VICTORIA FELIX, PERLA MARTÍNEZ Y ADRIANA DÁVILA

LA RUTA DEL FRAUDE
Una investigación de REFORMA reveló desvíos en Nuevo León en los que particulares armaron redes de engaños para dar de alta a "ninis" y robar así la mayor parte de los recursos federales de las becas de Jóvenes Construyendo el Futuro.
EX FUNCIONARIO

REYES LUCIO ZURITA
Ex funcionario de la Coordinación de Desarrollo Municipal de Linares

- Ofrece supuestos empleos a "ninis" para obtener sus datos y los inscribe sin su consentimiento en el programa Jóvenes Construyendo el Futuro.
- Ya inscritos, les retiene a los jóvenes las tarjetas bancarias en las que el Gobierno federal les deposita cada mes el dinero de sus becas.
- A los beneficiarios en su red les quita unos mil 600 pesos mensuales de los 3 mil 600 que les dan (este año serán 4 mil 310 pesos).

Arman particulares red de engaños: enlistan a becarios y cobran los apoyos
Hace 11 días, el Presidente Andrés Manuel López Obrador viajó los 120 kilómetros por carretera de Monterrey a Linares para una visita espres con un solo propósito: presumir la efectividad del programa Jóvenes Construyendo el Futuro en uno de los municipios que alberga a más beneficiados.
Y es que este programa que otorga becas en efectivo para "ninis" (ni estudian ni trabajan) entre 18 y 29 años de edad, a quienes les da recursos durante un año para que aprendan un oficio, es uno de los más emblemáticos y costosos de su Administración.
Sin embargo, en Nuevo León, Jóvenes Construyendo el Futuro ha beneficiado no sólo a "ninis", sino que es una herramienta corruptible, sin controles, con la que particulares armaron redes para desviar recursos públicos.
Una investigación de REFORMA durante cinco meses descubrió los redes —una precisamente en el municipio de Linares y otra en el área metropolitana de Monterrey— encabezadas por un ex funcionario municipal y un aspirante de Morena a diputado federal por el Distrito 4 en San Nicolás, respectivamente, para inscribir por su cuenta a jóvenes en el programa y apoderarse de gran parte del dinero de sus becas.
En este tiempo se realizaron 140 entrevistas a beneficiarios que aparecen en el padrón de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STYPS), que encabeza Linares

sa María Alcalde, responsable de ejecutar el Programa. El monto de la beca arrancó en 3 mil 600 pesos y para este año asciende a 4 mil 310 pesos.
Entre 2019 y 2020, se reporta que los apoyos beneficiaron a 1.5 millones de jóvenes, con un presupuesto que rondó los 50 mil millones de pesos, según datos oficiales de la STYPS.
Los testimonios y documentos obtenidos por REFORMA revelaron que en Linares, Reyes Lucio Zurita, ex empleado de la Coordinación de Desarrollo Económico municipal en la actual gestión del panista Fernando Adame, tejió una red en contubernio con dueños de negocios locales para dar de alta a unos 100 jóvenes dentro del programa y así desviar los recursos federales.
Lucio ofrece supuestos empleos a jóvenes para obtener sus datos personales y, sin su consentimiento, usa la información para inscribirlos en la plataforma de Jóvenes Construyendo el Futuro.
De acuerdo con jóvenes entrevistados, el ex funcionario

de Monterrey y que opera bajo un esquema diferente, el aspirante morenista a diputado federal Yahir Omar Guerrero Ríos engaña a estudiantes, a quienes promete un apoyo económico de mil 600 pesos al mes por acudir a talleres de superación personal impartidos en Ser 360, uno de sus negocios.
Guerrero y sus colaboradores armaron una red de engaños a universitarios entre 2019 y 2020, pese a que el programa es para "ninis" y no está diseñado para estudiantes.

Dyvanhi Patricia González García, de 21 años y alumna de la Facultad de Medicina, se enteró en 2019 de los cursos que ofrecía el morenista en redes sociales.
Le pidieron sus datos para registrarla, pero finalmente ella no aceptó.
"Me dijo (un colaborador de Ser 360) que lo iba a hacer todo por mí, porque él hacía los trámites", contó. "Yo no sabía que había una plataforma (del programa) ni nada".
Según datos del padrón único de beneficiarios del programa, a la cuenta de Dyvanhi se realizaron depósitos por 7 mil 200 pesos, monto que ella nunca cobró.
REFORMA buscó a Lucio en su negocio para pedirle su versión, pero se rehusó a hablar.
Guerrero, a su vez, prometió el pasado 11 de enero que daría una respuesta por escrito, pero tampoco lo hizo.

En Nuevo León existen 2 mil 240 empresas que funcionan como centros de trabajo en Jóvenes Construyendo el Futuro y se reportan 5 mil 649 beneficiarios, de acuerdo con datos oficiales actualizados hasta octubre del 2020.
La STYPS dice tener sólo 14 inspectores para revisar el correcto funcionamiento del programa.
LES ROBAN 'FUTURO' PÁGINA 12

Este reportaje forma parte del Hub de Periodismo de Investigación de la Frontera Norte, un proyecto del International Center for Journalists en alianza con el Border Center for Journalists and Bloggers



A TONO CON EL COVID
Aunque la pandemia ahuyentó a los fieles católicos y la afluencia para bendecir a niños Dios en la Capilla de la Virgen de la Candelaria, en la CDMX, fue escasa, la vestimenta de algunos aludió a la coyuntura sanitaria.

DAN CONTROL DE VACUNAS A SERVIDORES

Covid-19
ANTONIO BARANDA Y CLAUDIA GUERRERO

Manejan datos muuyy distinto
I wish to INCLUDE my information

El Gobierno federal dejó en manos de los Servidores de la Nación el control de programa de vacunación anti Covid-19 para adultos mayores.
Emiliano Calderón, coordinador de Estrategia Digital Nacional, explicó en la conferencia de prensa matutina de Presidencia que los Servidores de la Nación programarán las vacunas y, junto con voluntarios, avisarán personalmente a los adultos mayores cuándo y en dónde les toca vacunarse.
"Una vez que empiecen a llegar los lotes de vacunas, nosotros en campo, con los Servidores de la Nación y voluntarios, vamos a programar esas vacunas, avisar de forma personalizada cuándo les toca y en qué centros de vacunación", dijo.
El registro en el sitio <https://mivacuina.salud.gob.mx/>, solicita la CURP de la persona adulta mayor, entidad y municipio de residencia; así como uno o más teléfonos y correos de contacto.
Calderón explicó que si bien el Gobierno tiene un listado de adultos mayores, este incluye a los de 67 años y más, y a los de 65 y más en el caso de las zonas indígenas, mientras que la vacuna se aplicará a partir de los 60.

■ Incluye en México los datos personales estarán en manos de los Servidores, en Texas hay un cuidado sobre el tema.
■ El vacunado firma su consentimiento para ser incluido en el registro de inmunización.
■ E incluso puede retirar esa autorización en cualquier momento.

APRUEBAN LA VACUNA SPUTNIK V PÁGINA 6

Abren registro, opera con fallas
REFORMA / STAFF
El registro en línea de adultos mayores que accederán a la segunda etapa de vacunación contra Covid-19 se abrió ayer, pero la plataforma tuvo fallas durante todo el día.
Después de que se dio a conocer la apertura de la página <https://mivacuina.salud.gob.mx/>, usuarios reportaron que no se podía ingresar o que, al cargar los datos personales, no lograban concretar el registro.
Quienes finalmente lograron hacerlo invirtieron más de una hora.
El sistema solicita datos para confirmar el registro vía telefónica, cuando en otros países el registro es automatizado.

Borra CFE deuda de 607 mil

ÓSCAR USCANGA
De un plumazo, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) borró el adeudo histórico acumulado de miles de tabasqueños que desde hace casi 25 años no pagaban el servicio, azuzados por Andrés Manuel López Obrador, entonces candidato al Gobierno de Tabasco.
"A partir de hoy, desaparece el adeudo histórico de manera total, sin condiciones", manifestó el Gobernador de Tabasco, Adán Augusto López

pez (Morena), acompañado por Luis Bravo, coordinador de Comunicación Corporativa de CFE.
Aunado a la donación, se determinó que los usuarios domésticos de electricidad paguen la tarifa más barata en todo el País, que actualmente solo aplica en algunos puntos de Sonora y Baja California.
Con estas medidas se beneficiará directamente a 607 mil 165 usuarios de Tabasco, 85 por ciento del padrón de clientes de la CFE en esa entidad. Esto incluye a 203 mil afectados por las inundaciones y que fueron censados por la Secretaría de Bienestar.

CUESTIONA SALMA CRÍTICAS POR USAR BIBLIOTECA

OMAR CABRERA
Salma Hayek, productora de la serie Monarca, desestimó las críticas que generó la grabación de algunas escenas de la segunda temporada en la Biblioteca Vasconcelos.
En entrevista, la actriz dijo que su intención era mostrar la arquitectura mexicana y contribuir con un pago a un organismo nacional.
"No entiendo bien por qué se criticó. No cerramos la Biblioteca y para mí es un orgullo enseñar la arquitectura mexicana. No se quitaron horas de uso, filmamos de noche, y no fue una mordida, se pagó a la organización que la mantiene y pudimos enseñar que es bellísima", destacó.
La serie de Netflix, que entrelaza narcotráfico y corrupción, usó el recinto para grabar un desfile de modas y la presentación de un tequila.

Implican a 12 policías en masacre de Camargo

BENITO LÓPEZ
CIUDAD VICTORIA.- El Fiscal de Tamaulipas, Irving Barrios, reveló que en la masacre de Camargo participaron al menos 12 elementos de la Policía de esa entidad.
En conferencia, detalló que tras las investigaciones se estableció el vínculo de los agentes del Grupo de Operaciones Especiales en la ejecución e incineración de 19 personas, algunos migrantes, en los límites de Tamaulipas y Nuevo León.
"Se solicitó y obtuvo por parte de un Juez de Control orden de aprehensión en su contra, por el probable comisión de homicidio calificado, abuso de autoridad del desempeño de funciones administrativas y falsedad en informes a una autoridad.
"En las próximas horas serán puestos a disposición de la autoridad judicial, quien será la responsable de resolver su situación jurídica", dijo.
El Fiscal alertó que la ausencia de casquillos y municiones en el sitio del hallazgo hace creer en una alteración de la escena del crimen.

